
В прошлый четверг, 13 июня, губернатор Челябинской области Алексей Текслер выступил с об-
ращением к Законодательному Собранию. По традиции глава региона адресовал свою речь всем 
южноуральцам, отметив, что ежегодное обращение — это подведение итогов и расстановка при-
оритетов развития на будущее. Нынешний год не исключение, но одновременно он особенный. 
«Пришло время посмотреть на то, что удалось совместно сделать за пять лет, наметить задачи не 
просто на текущий год, но и на более долгосрочную перспективу», — подчеркнул Алексей Текслер.
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СТАТь региоНом 
АбСолюТНых 
ВоЗможНоСТей

Губернатор напомнил, что пять лет 
назад был определен главный приори-
тет — человек, развитие потенциала 
каждого, повышение уровня и каче-
ства жизни, развитие городской среды 

и сельских территорий. И в регионе 
пять лет упорно работали по всем 
этим направлениям.

— За это время мы столкнулись с 
вызовами небывалой сложности: от 

пандемии ковида до работы в жестких 
условиях санкционного давления. От-
вечая на них, сформировали сильную 
целеустремленную команду, где глав-
ным звеном являются южноуральцы, 
— сказал Алексей Текслер. — Мы на 
практике показали, что готовы спра-
виться с любыми испытаниями и, не-
смотря ни на что, продолжать развитие 
региона.

Первым блоком обращения стало 
участие Челябинской области в реше-
нии задач специальной военной опе-
рации. Символично, что в зале присут-
ствовали южноуральцы — участники 
спецоперации. Один из них — Герой 
России Альберт Зайнуллин, недавно 
получивший Золотую Звезду из рук 
президента Владимира Путина. Зал стоя 
приветствовал героя и других бойцов.

Губернатор отметил также, что в Че-
лябинской области в одной из первых 
в стране приняли региональный закон 
о поддержке военнослужащих. Причем 

работа ведется системно: предоставля-
ются выплаты как самим участникам 
СВО, так и их семьям; для детей орга-
низуют бесплатный отдых, помогают 
им в получении образования; реали-
зуются специальные меры поддержки 
для пожилых родителей защитников. С 
предыдущего года участникам СВО из 
Челябинской области, отличившимся 
во время службы, предоставляется пра-
во на получение земельного участка, 
а уже с этого года они могут выбрать 
вместо участка денежную компенса-
цию.

— Сейчас предлагаю увеличить раз-
мер единовременной региональной 
выплаты при заключении контракта с 
Министерством обороны на 35% — до 
305 000 рублей. Прошу вас, коллеги-
депутаты, сегодня это решение под-
держать, — обратился губернатор к 
депутатскому корпусу (в тот же день на 
внеочередном заседании областного 
парламента соответствующий законо-
проект был одобрен).

Переходя к следующей части обра-
щения, Алексей Текслер подчеркнул, 
что, несмотря на все вызовы, с кото-
рыми регион столкнулся за последние 
годы, Южный Урал уверенно держит 
курс на развитие.

Продолжение на 2 — 4 стр.

олег ГЕРбЕР, председатель зако-
нодательного Собрания Челябинской 
области:

— В феврале этого года президент 
Владимир Путин в рамках своего по-
слания задал определенный вектор 
развития, расставив приоритеты в 
части новых национальных проектов. 

Губернатор Алексей Текслер эту ли-
нию поддержал. Я для себя отметил 
четко девять приоритетов, при дости-
жении которых мы все наши нацио-
нальные цели и проекты исполним.

Там есть такие тонкие моменты, 
зерна, вокруг которых, очевидно, бу-
дет строиться работа абсолютно всех 
органов власти. Для меня это близко 
и понятно. Особенно девятый пункт 
— счастливые семьи. Согласен с гу-
бернатором в том, что счастливая се-
мья — это основа основ. Уверен, что, 
реализуя этот параметр, сделав наши 
семьи, особенно многодетные семьи, 
счастливыми, мы будем непобедимы 
еще больше, чем сейчас, достигнем 
всех возможных результатов.

Алексей Текслер обратился                                                    
к Законодательному Собранию
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Юрий КАРЛиКАНоВ, замести-
тель председателя законодательного 
Собрания:

— За прошедшие пять лет, как 
и за минувший год, была проде-
монстрирована системная работа 
команды губернатора. Проект главы 
региона «Дорожный рывок» доказал 
свою эффективность. 

В Челябинской области свыше  
27 000 километров дорог, из которых 
большая часть — муниципальные 
дороги, и здесь ранее чувствовался 
дефицит финансирования, деньги 
выделялись по остаточному прин-
ципу. Но только в 2023 году на эти 
цели было направлено порядка 10,9 
миллиарда рублей из 23 миллиардов 
общего дорожного фонда области. 
При этом Алексей Текслер еще раз 
подчеркнул, что муниципальным 
дорогам по-прежнему будет уде-
ляться большое внимание.

Системная работа, финансовые 
вложения в развитие дадут резуль-
таты, а значит, улучшится качество 
жизни южноуральцев.

Сергей буЯКоВ, председатель 
комитета законодательного Собра-
ния по социальной политике:

— В регионе особое внимание уде-
ляется поддержке семей с детьми. По 
инициативе губернатора уже с 1 июля 
индексируется выплата на второго 
ребенка. Выплата будет составлять 
почти 15 тысяч рублей. Это и компен-

сация оплаты за услуги ЖКХ. Дей-
ствуют ежегодные выплаты в размере 
10 тысяч рублей на каждого ребенка 
многодетной семье на подготовку к 
школе, покупку школьной формы 
или приобретение формы спортив-
ной.

Те студенты, которые учатся на 
старших курсах, получат еще одну ме-
ру поддержки в виде выплат в рамках 
семейного студенческого капитала.

Увеличение рождаемости на тер-
ритории Челябинской области — это 
очень символично в Год семьи. Семья 
и молодежь — главные приоритеты 
на 2024 год и на следующие пять лет. 
Так сказал губернатор, и мы его в этом 
поддерживаем.

СВыше

1400
и более 1200 общественных 
пространств благоустроили 
за пять лет в регионе.

дВороВых ТерриТорий 

цифРА

обрАщеНие губерНАТорА

Продолжение. 
Начало на 1-й стр.
Социальной защите в реги-

оне уделяли особое внимание 
все эти пять лет, и, конечно, 
особенный акцент делался на 
поддержку семьи и материн-
ства.

По словам Алексея Тек-
слера, благодаря решениям 
президента, федеральной 
поддержке и 
собственной 
работе ре-
гиональной 
власти уда-
лось сфор-
мировать в 
Челябинской 
области 
целостную 
систему поддержки семей с 
детьми, которая начинается с 
момента беременности матери 
и продолжается до совершен-
нолетия ребенка. На эти цели 
направлено почти 110 милли-
ардов рублей. 

— оказываем поддержку 
многим нашим семьям. Надо 
сказать, что для президента 
нашей страны Владимира Вла-
димировича Путина это безус-
ловный приоритет, и благодаря 
в первую очередь его решениям 
создана такая комплексная си-
стема поддержки семей в нашей 
стране, — отметил губернатор.

Ежегодно индексируются и 
повышаются выплаты, в том 
числе областной материнский 
капитал. Сегодня он составля-
ет уже почти 130 тысяч рублей. 
Индексируется и ежемесячная 
выплата на второго ребенка. 
С начала года она выросла 
до 75% от прожиточного ми-
нимума для детей, а с 1 июля 
увеличится до 100% и составит 
почти 15 тысяч рублей еже-
месячно.

Также с 1 июля увеличится 
ежемесячная компенсация на 
оплату услуг ЖКХ для много-
детных семей. Напомнил гла-
ва региона и о новой мере — 
ежегодной выплате в 10 тысяч 
рублей на каждого школьника 
в многодетных семьях для 
приобретения школьной или 
спортивной формы.

Выделяются дополнитель-
ные средства для предостав-
ления бесплатного горячего 

питания обучающимся из 
многодетных семей в школах 
и колледжах области.

Как подчеркнул губернатор, 
эту работу важно продолжать, 
интегрируя ее с новым нацио-
нальным проектом «Семья», 
реализация которого начнется 
уже со следующего года.

Алексей Текслер также 
отметил необходимость под-

держивать 
тех, кто 
готов стать 
родителями, 
получая об-
разование в 
колледжах и 
вузах. В бли-
жайшие три 
года на эти 

цели из регионального бюдже-
та будет выделено полмилли-
арда рублей.

Речь идет об учреждении 
регионального студенческого 
(семейного) капитала для се-
мей, в которых оба или един-
ственный родитель является 
студентом очной формы  
 в вузе или на старших курсах 
СПО. Эти средства могут быть 
направлены на повышение 
стипендии, аренду или приоб-
ретение жилья и другие цели. 
Программу планируется за-
пустить до начала нового учеб-
ного года.

Кроме того, в 2024 году пла-
нируется установить стимули-
рующую выплату для молодых 
педагогов, которая будет осу-
ществляться в течение трех лет 
с момента трудоустройства.

С уважением                       
к старшему 
поколению 

На Южном Урале реали-
зуют и совершенствуют весь 
комплекс мер соцподдержки, 
в том числе повышаются и ин-
дексируются выплаты ветера-
нам Великой Отечественной 
войны и труженикам тыла. 
Глава региона напомнил, что 
в этом году ко Дню Победы до 
50 тысяч рублей был увеличен 
размер единовременной вы-
платы участникам и инвали-
дам Великой Отечественной 
войны, а также приравненным 
к ним категориям. Тружени-

«Семья и молодежь   
— НАше будущее»

кам тыла ввели новую выпла-
ту. По решению губернатора 
и при поддержке Законода-
тельного Собрания в 2022 году 
снизили планку трудового 
стажа для получения статуса 
ветерана труда Челябинской 
области.

— Я отметил только самые 
крупные направления соци-
альной работы, но эта система 
гораздо шире, мы помогаем 
и детям с редкими заболева-
ниями, и детям-сиротам, и 
многим другим категориям 
граждан, нуждающимся в на-
шей поддержке, заботе, — ска-
зал Алексей Текслер, отдельно 
обратив внимание на необхо-

димость развития программ 
поддержки инвалидов. — Это 
касается всех категорий, 
включая бойцов СВО. Речь 
идет и о мерах поддержки, и о 
реабилитации, и о доступной 
среде. Поручаю министерству 
социальных отношений пред-
ставить мне на утверждение 
план мероприятий на ближай-
шие пять лет.

благоустройство. 
дороги. газификация

В регионе продолжается 
работа над формировани-
ем комфортной городской 
среды. В первую очередь 

— благодаря поддержке ини-
циативных проектов южно-
уральцев. 

С 2021 года в Челябинской 
области втрое увеличилось фи-
нансирование инициативных 
проектов. из регионального 
бюджета на эти цели направле-
но шесть миллиардов рублей.

В регионе учредят 
студенческий 
(семейный) капитал для 
семей, в которых оба или 
один родитель является 
студентом очной формы 
обучения в вузе или на 
старших курсах СПО.

За пять лет на южном урале:
 построено 118 ФАПов (изначальная цель — 100);
 построен областной инфекционный центр, открыты центры амбулаторной                                   

онкологической помощи, региональные сосудистые центры;
 завершен ремонт 245 объектов здравоохранения;
 приобретено 766 единиц медицинского автотранспорта и свыше 16 000 единиц              

медоборудования, в том числе 188 — крупного;
 построено и реконструировано 15 школ, еще 10 строятся;
 61 детсад построен, в этом году завершат 6;
 67 школ и 116 детсадов отремонтировано;
 построено и отремонтировано 150 объектов культуры;
 построено и реконструировано 85 объектов спорта, 25 объектов отремонтировано.
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ПоЧТи

55 000
газифицировано 
в Челябинской области 
за пять лет.

домоВлАдеНий 

цифРА

обрАщеНие губерНАТорА

Ведется ускоренная гази-
фикация: за эти годы введено 
свыше трех тысяч километров 
новых газопроводов, газифи-
цировано почти 55 тысяч до-
мовладений.

— Пять лет назад муници-
пальные образования прак-
тически не получали денег на 
ремонт своих дорог. Теперь 
мы направляем необходимые 
средства из областного бюд-
жета, — подчеркнул губер-
натор. — Собственно, в 2019 
году эта практика началась: 
одно из первых моих реше-
ний — увеличить финанси-
рование на муниципальные 
дороги. Как результат, за 
пять лет сделали более 4000 
километров областных и 
муниципальных дорог. В про-
шлом году запустили по всей 
области проект «Дорожный 
рывок».

В связке с ремонтом дорог 
идет обновление общественно-
го транспорта. С учетом этого 
года по области будет приоб-
ретено 335 трамваев, 184 трол-
лейбуса и 767 автобусов.

— Но мы не просто за-
купаем новый транспорт. В 
прошлом году мы открыли 

Михаил МАхоВ, председатель 
комитета законодательного Собрания 
по экологии и природопользованию:

— Губернатор определил девять 
приоритетов развития Челябинской 
области, и отрадно, что в их числе 
«Природосбережение и экология».

За пять лет реализовано огромное 
количество экологических меропри-
ятий, из наиболее крупных — ре-
культивация Челябинской городской 
свалки, сегодня идет рекультивация 
Магнитогорской свалки. Каждая 
ликвидированная свалка — это 
огромная польза для жителей. Губер-
натор отметил, что на 43% снизился 
объем вредных выбросов в атмосферу 
в Челябинске. При этом он заверил, 

что экологические компетенции Юж-
ного Урала будут усиливаться. По его 
словам, Челябинская область входит 
в топ-15 регионов в туристической 
сфере. Уверен, что у нас все впереди.

Нет такого субъекта России, где бы 
столь интенсивно и последовательно 
занимались экологическими вопро-
сами, как в Челябинской области.

Павел ШиЛЯЕВ, председатель  
комитета законодательного Собрания 
по промышленной политике, энергети-
ке, транспорту и тарифному регулиро-
ванию:

— Развитию промышленного 
сектора губернатор уделяет особое 
внимание. Как один из показате-
лей — наша область стала лидером в 
реализации нацпроекта «Производи-
тельность труда».

Глава региона ведет большую рабо-
ту и в части налоговых преференций. 
Предложенные им меры повысили 
конкурентоспособность предприятий 
Южного Урала. 

В приоритете — подготовка ка-
дров, и это подтверждает успешная 

реализация федеральной программы 
«Профессионалитет». Челябинская 
область и здесь является одним из ве-
дущих регионов.

Важна поддержка, которая ока-
зывается индустриальным паркам 
и технопаркам, где работает связка 
между крупным и малым предприни-
мательством.

собственный завод по про-
изводству троллейбусов и 
электробусов, — обратил 
внимание Алексей Текслер. — 
До конца этого года полно-
стью обновим троллейбусный 
парк Челябинска и Миасса. 
Планируем запустить элек-
тробусы собственного про-
изводства в Магнитогорске. 
Наш завод в Усть-Катаве сей-
час осваивает новые модели 
трамваев, которые выйдут на 
линии Челябинского метро-
трама. Мы одни из лидеров в 
процессе обновления обще-
ственного транспорта в стра-
не. А наш электротранспорт 
— лучший.

Забота об экологии 

Теме экологии губернатор 
посвятил отдельный блок 
своего обращения, напом-
нив, что в Челябинской об-
ласти реализуется передовая 
практика регионального 
экологического стандарта, 
промышленные предприятия 
в рамках подписанных со-
глашений взяли и исполняют 
свои обязательства. Внедрена 
и работает система онлайн-
мониторинга чистоты воз-
духа.

До «зеленого холма» ре-
культивирована свалка в 

Губернатор предложил 
отменить единый 
сельхозналог для аграриев 
Южного Урала начиная 
со следующего года 
на пять лет для всех с/х 
товаропроизводителей.

цифРА

региона в сфере 
промышленности оказана 
поддержка с 2019 года.

579 
ПредПрияТиям
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Челябинске. Сейчас идет ра-
бота над таким же проектом 
в Магнитогорске. В целом в 
регионе за пять лет ликвиди-
ровано 880 свалок, из кото-
рых девять — крупные.

— Вместе с бизнесом 
ведем рекультивацию Кор-
кинского разреза. Когда я 
вернулся в регион, он по-
стоянно горел, а сегодня, 
коллеги, всё, тема закрыта. 
Но мы не останавливаемся 
на достигнутом, впереди еще 
более масштабные задачи. 
Потому что в нашем регионе 
забота об экологии — это не 
слова, а конкретные дела и 
результаты, — отметил Алек-
сей Текслер.

К слову, благодаря этому 
наш регион сегодня стано-
вится не только промыш-
ленным, но и туристическим 
центром. Создаются ком-
фортные условия и инфра-
структура для отдыха. За пять 
лет в области появились 24 
экологические тропы про-
тяженностью более 51 кило-
метра.

По словам губернатора, 
Южный урал уверенно дер-
жится в топ-15 Национально-
го туристического рейтинга. 
В 2023 году Челябинскую 
область посетили более 7,5 
миллиона человек.

уверенный рост 
экономики

По мнению Алексея Тек-
слера, экономические вызовы, 
с которыми страна и регион 
столкнулись в последние 
годы, превратились в новые 
возможности. Сегодня эко-
номика Челябинской области 
показывает стабильный и уве-
ренный 
рост. За 
пять лет 
валовый 
регио-
нальный 
продукт 
увели-
чился с 
1,5 до 2,5 
триллиона рублей. Благодаря 
активной позиции бизнеса 
и мерам господдержки фе-
дерального и регионального 
уровня предприятия наращи-
вали объемы производства, 
инвестировали в свое разви-
тие.

С 2019 года в регионе 
оказана поддержка 579 про-
мышленным предприятиям 
на сумму почти в 70 миллиар-
дов рублей. Им возмещаются 
затраты на покупку обору-
дования, предоставляются 
льготные займы, действуют 
уникальные региональные 

меры поддержки, такие как 
собственная промышленная 
ипотека и региональная про-
грамма повышения произво-
дительности труда.

Вся система поддержки 
ориентируется не просто на 
оказание бесплатных услуг или 
предоставление льготного фи-
нансирования, а на обеспечение 
технологического суверенитета.

укрепление 
сельского хозяйства

Особое место в экономике 
занимает агропромышлен-
ный комплекс. При этом 
Челябинская область вносит 
значимый вклад в укрепление 
продовольственной безопас-
ности всей России. Во мно-
гом это основа суверенитета 
страны.

— И мы продолжим укреп-
лять поддержку сельского 
хозяйства, последовательно 
улучшать качество жизни на 

селе, — заве-
рил Алексей 
Текслер. — С 
2021 года мы 
в области 
вдвое сни-
зили ставку 
единого 
сельскохо-
зяйственного 

налога, а для аграриев, обе-
спечивающих занятость, уста-
новили ее в 2022 году равной 
нулю.

В целях дополнительной 
поддержки южноуральских 
аграриев губернатор пред-
ложил снизить налог до нуля 
— фактически отменить его 
начиная со следующего года 
на пять лет для всех сельхоз-
товаропроизводителей.

Глава региона попросил 
министерство сельского хо-
зяйства области оперативно 
подготовить законопроект, а 
депутатов — его поддержать.

«Мы реализуем 
масштабные проекты 
строительства 
метротрама, 
межуниверситетского 
кампуса и детского 
хирургического 
комплекса в Челябинске. 
Готовимся  
к строительству нового 
терминала аэропорта 
и многопрофильного 
медицинского центра               
в Магнитогорске».

Алексей Текслер экоНомикА  
для людей
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обрАщеНие губерНАТорА

Дмитрий ПыРСиКоВ, первый зам-
председателя комитета законодатель-
ного Собрания по аграрной политике:

— Первое и главное, на что хотел 
бы обратить внимание, — это единый 
сельскохозяйственный налог. Алексей 
Текслер предложил со следующего го-
да его отменить. Это решение позво-

лит развиваться сельскому хозяйству, 
сэкономленные деньги направлять 
на первоочередные задачи. Льгота по 
единому сельскохозяйственному на-
логу в Челябинской области затронет 
не менее полутора тысяч предпри-
ятий.

Второй момент — то, что в спи-
сок из девяти приоритетов развития 
региона, которые Алексей Текслер 
обозначил, вошло сильное село. Заме-
чательно, что мы уделяем этому очень 
много внимания. Культура, здравоох-
ранение, образование — это не только 
про города. У нас и в селах сегодня 
ремонтируются социальные объекты, 
появляются новые школы, детские 
сады, спортивные площадки.

Евгений иЛЛЕ, председатель           
комитета законодательного Собрания 
по экономической политике и предпри-
нимательству:

—  Основная тема обращения 
губернатора — человек. Качество 
жизни людей зависит от качества 
развития экономики. За последние 

пять лет валовый региональный про-
дукт в Челябинской области достиг 
рекордных показателей: с полутора 
триллионов рублей вырос до 2,5 
триллиона рублей. 

Все указывает на то, что экономи-
ка области динамично развивается. 
И решение губернатора о докапита-
лизации фонда развития промыш-
ленности и продлении пониженных 
ставок по упрощенной системе на-
логообложения на пять лет для обра-
батывающих производств, научных 
исследований и некоторых других 
отраслей экономики позволяет ут-
верждать, что внимание к малому 
производственному бизнесу сохра-
няется.

Продолжение. 
Начало на 1 — 3 стр.

Поддержка 
предпринимательства

Глава региона отметил, что 
малое и среднее предприни-
мательство — самый быстро-
растущий сектор экономики 
области. Важную роль здесь 
сыграло снижение фискаль-
ной нагрузки.

— В конце 2019 года мы 
снизили ряд ставок по упро-
щенной системе налогообло-
жения, а затем в ковидный 
период и период структурной 
трансформации экономики 
в 2022 году приняли еще и 
дополнительные налоговые 
льготы в виде минимально 
возможных ставок по «упро-
щенке» для сферы обрабаты-
вающих производств, научных 
исследований, туризма, спор-
та, общепита, культуры и теле-
коммуникаций, — напомнил 
Алексей Текслер. — Но приня-
тые льготы в перечисленных 
мною секторах истекают в 
этом году. Поэтому, чтобы со-
хранить позитивную динамику 
развития, предлагаю продлить 

       Всё для Победы!

Промышленность, органы власти, общественные 
организации продолжат всемерно помогать армии. 
Особую заботу и поддержку продолжат оказывать 
участникам СВО и членам их семей.

   Развитие и гармоничная         
ж         жизнь каждого человека

Современная медицина, развитая социальная 
сфера, качественное и доступное образование, 
раскрытие творческого потенциала. Возможности 
для занятия спортом, для отдыха и внутреннего 
туризма.

  Работа, востребованность, 
  самореализация

Высокооплачиваемые рабочие места, возможно-
сти карьерного роста и развития в любой сфере.

        
Формирование и развитие импортозамещающих 

производств, проникновение передовых техноло-
гий во все сферы жизни региона. Роботизация и 
цифровизация. Рост производительности труда.

    
Использование современных технологий, рост 

урожайности, улучшение качества жизни на селе.

«Важно добиться выполнения всех намеченных девяти приоритетов.              
В этом нам, безусловно, помогут новые национальные проекты и решения, 
озвученные президентом в послании. Наша цель на следующие пять лет — 
сделать Челябинскую область регионом абсолютных возможностей».

их еще на пять лет. Прошу ми-
нистерство экономического 
развития области оперативно 
подготовить соответствующий 
законопроект, а депутатов За-
конодательного Собрания — 
также его поддержать. 

Еще одно решение: допол-
нительная докапитализация 
областного фонда развития про-
мышленности и региональной 
микрофинансовой организации. 
Для этого из бюджета выделят 
300 миллионов рублей.

Резюмируя экономический 
блок, губернатор подчеркнул, 
что важным итогом стало 
системное снижение безрабо-
тицы. Сегодня ее зарегистри-
рованный уровень в области 
составляет менее половины 
процента — рекордно низкий 
показатель. Причем это про-
изошло за счет увеличения 
занятости в приоритетных для 
региона отраслях.

— Такого темпа развития 
региона не было за всю его 
новейшую историю, — заявил 
Алексей Текслер. — Это резуль-
тат работы большой команды 
развития Челябинской обла-
сти. Но нам нельзя останавли-
ваться на достигнутом.

9 ПриориТеТоВ уСТойЧиВого и уСПешНого рАЗВиТия ЧелябиНСкой облАСТи
Губернатор выделил девять приоритетов устойчивого и успешного развития Челябинской области, которые станут основой планов на следующие пять лет.

Усиленная работа по сохранению наших лесов, 
озер и рек. Развитие системы обращения с ТКО. 
Новые производства автоматически должны будут 
присоединяться к региональному экологическому 
стандарту.

1. 4. 7. 

8. 

9. 

2. 5.

3.
6.

ускоренное 
технологическое развитие

Природосбережение 
и экология

Новый облик городов

основа основ. 
Счастливые семьи

Развитое сельское 
хозяйство, сильное село

инфраструктура 
качества жизни

Качественные дороги, новый транспорт, устой-
чивая связь, высокоскоростной интернет, желез-
нодорожное и авиасообщение. Особый акцент на 
модернизацию коммунальной сферы, надежное 
энергоснабжение и газификацию.

Строительство современного жилья, создание 
комфортной городской среды. Развитие городских 
пространств.

Социальная политика, усилия по развитию реги-
она должны быть направлены на рост числа семей с 
детьми, особенно многодетных семей, их благопо-
лучие.
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деВяТь ПриориТеТоВ
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Парламентская неделя

До 1 500 000 рублей (или 70% 
стоимости) на приобретение 
автомобиля будут получать 
семьи Челябинской области, 
воспитывающие восемь и более 
несовершеннолетних детей.

Решение  главы ре-
гиона Алексея Текслера  
одобрили на внеочередном 
заседании депутаты Зако-
нодательного Собрания.

Для получения единовре-
менной выплаты необходимо: 

 постоянное прожива-
ние семьи в Челябинской 
области в течение пяти лет;

 гражданство Рос-
с и й с к о й  Ф е д е р а ц и и ;

   отсутствие фактов ненад-
лежащего воспитания детей.

По данным органов соц-
защиты, сегодня в Челя-
бинской области прожива-
ют 83 семьи, воспитываю-
щие восемь и более детей.

— Во время обращения 
губернатор озвучил ряд ини-
циатив, часть из которых 
была оперативно внесена в 
Законодательное Собрание, 

рассмотрена депутатами и 
единогласно одобрена, — от-
метил спикер областного пар-
ламента олег Гербер. — Среди 
них новая мера поддержки 
для многодетных семей — 
предоставление выплаты на 
приобретение автомобиля 
семьям, где воспитываются 

восемь детей и более. Уверен, 
эта мера будет востребована. 
С учетом приоритетов, о ко-
торых говорил глава региона 
в обращении, а напомню, на 
девятой позиции стоял прио-
ритет —  Счастливые семьи 
как основа основ, безусловно, 
это решение очень актуально.
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законодательную инициативу 
губернатора Алексея Текслера, 
озвученную им в рамках об-
ращения к южноуральскому 
парламенту, в тот же день на 
внеочередном заседании под-
держали депутаты. 

До 305 000 рублей увеличи-
вается размер единовременной 
выплаты для участников спе-
циальной военной операции, 
если они заключили контракт 
с Министерством обороны РФ. 

— Ранее единовремен-
ная выплата составляла  

225 тысяч рублей. Теперь она 
составит 305 тысяч рублей, 
— обратил внимание пред-
седатель комитета областно-
го парламента по социаль-
ной политике Сергей буяков.

Отметим, Челябинская 
область стала одним из пер-
вых регионов России, где 
приняли региональный 
закон о поддержке воен-
нослужащих и их семей.

—  Д е й -
ствуем си-
стемно, в том 
числе предо-
ставляем вы-

платы как самим участникам 
специальной военной опера-
ции, так и их семьям; органи-
зуем бесплатный отдых для 
детей, помогаем им в полу-
чении образования; реализуем 
специальные меры поддержки 
для пожилых родителей наших 
защитников. Последователь-
но развиваем меры поддерж-
ки, — подчеркнул Алексей 
Текслер в своем обращении.

законопроект, направленный на комплексное изменение парамет-
ров налоговой системы, ранее был направлен в южноуральский 
парламент и единогласно поддержан депутатскими фракциями.

АКТуАЛьНо «СВоих НЕ бРоСАЕМ»

ГоД СЕМьи

Поправки в Налоговый кодекс рф 
поддержали южноуральские депутаты

По иНформАции zs74.ru. фоТо олегА ТАТАркиНА

Федеральным правитель-
ством были определены основ-
ные принципы налоговых из-
менений. Это справедливость, 
стабильность и предсказуемость 
налоговой системы, стимули-
рование инвестиционной ак-
тивности компаний и создание 
равных конкурентных условий.

Что изменится:
1)  вводится прогрес-

сивная шкала налого-
обложения по НДФЛ.

Прогрессивная шкала не 
коснется 97% работающе-
го населения. Изменения по 
НДФЛ не отразятся на вы-
платах участникам СВО;

2) увеличиваются раз-
меры стандартных нало-
говых вычетов на детей;

3) вводится вычет на лиц, 
выполнивших нормативы ис-
пытаний комплекса ГТО и 
прошедших диспансеризацию;

4) по налогу на прибыль 
организаций предлагается уве-
личить ставку 
до 25%, со-
хранив при 
этом льготное 
налогообло-
жение для 
участников 
региональ-
ных инвест-
проектов, а 
также инве-
стиционные 
н а л о г о в ы е 
вычеты. До-
полнительно вводится инве-
стиционный вычет в части 
налога на прибыль, зачисля-
емой в федеральный бюджет;

5) при расчете налога на при-
быль организаций увеличива-
ется повышающий коэффи-
циент по расходам на НИОКР;

6) по НДПИ в рентных от-
раслях, а именно в производстве 
минеральных удобрений, добы-
че железной руды, предлагает-
ся поднять налоговые ставки;

7) по специальным режи-
мам расширяются грани-
цы, в рамках которых мож-
но применять упрощенную 
систему налогообложения.

Одновременно вводится 
обязанность по уплате нало-
га на добавленную стоимость 
для налогоплательщиков с до-
ходами более 60 млн рублей. 
При этом предложенная до-
настройка упрощенной систе-
мы налогообложения в части 
НДС не затронет большую 
часть налогоплательщиков. 
Предусмотрена амнистия для 
компаний, готовых отказать-
ся от схем дробления бизнеса;

8)  предлагается усо-
вершенствовать акциз-
ное налогообложение по 
ряду категорий товаров;

9) расширяются полно-
мочия субъектов РФ по уста-
новлению более высоких 
налоговых ставок по нало-
гу на имущество организа-
ций в отношении объектов 
недвижимости с высокой 
кадастровой стоимостью;

10) изменения коснутся 
также налога на имущество 

физлиц в ча-
сти повыше-
ния ставок на 
дорогостоящее 
и м у щ е с т в о .

К а к  н а -
помнил вице-
спикер юж-
ноуральского 
п а р л а м е н т а 
Юрий Карли-
канов, вопрос 
с о в е р ш е н -
ствования на-

логового законодательства 
поднимался президентом в 
ходе послания Федерально-
му Собранию 29 февраля.

— Глава государства озвучил 
необходимость выстроить на-
логовую систему таким обра-
зом, чтобы сократить в стране 
неравенство, причем не только 
в обществе, но и в социаль-
но-экономическом развитии 
регионов, учитывать уровень 
доходов граждан и компаний. 
Принятие поправок при-
ведет к увеличению доходов 
бюджетов и их дальнейшее 
справедливое распределение, 
— отметил Юрий Карликанов.

Средства, полученные 
с дополнительных 
налогов, пойдут 
на реализацию 
нацпроектов, 
повышение соцвыплат, 
поддержку материнства 
и детства, проекты  
по борьбе со сложными 
заболеваниями, 
развитие социальной 
инфраструктуры.

для контрактников — участников СВо                        
увеличили единовременную выплату от региона

АлекСАНдр ПАТриТееВ

ТАкже В Номере:
в парламент региона передали
копию боевого знамени...            с. 8

На южном урале самым многодетным семьям                         
помогут приобрести автомобиль

ромАН рудиН
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Президиум Законодательного Собрания 
в момент голосования.

Многодетные семьи смогут позволить 
себе приобрести настоящий автомобиль 
благодаря новой мере поддержки.

Южный Урал стал одним из первых регионов, где приняли 
областной закон о поддержке военнослужащих и их семей.

решеНия СеССии ЗСо
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При этом в кибер-клубе мож-
но пройти тестирование с пер-
спективой получения другого 
образования.

В центре есть школа ухода, 
где членов семей учат пра-
вильно ухаживать за бойцами, 
вернувшимися с фронта; 
функционируют зал адаптив-
но-лечебной физкультуры и 
симуляционная зона; работает 
пункт проката технических 
средств реабилитации; каби-
неты психологической помо-
щи оснащены современным 
оборудованием.

— При поддержке губерна-
тора наше учреждение стало 
не просто пространством, а 
настоящим многофункцио-
нальным центром, — говорит 
Алексей Банников. —  
С момента открытия 2 октября 
прошлого года мы обработали 
около 9000 обращений. У нас 
в штате порядка 70 сотрудни-
ков, и каждый вносит вклад 
в общее дело, равнодушных 
у нас нет. Поэтому для меня 
награда Законодательного 
Собрания — это своего рода 
признание важности нашей 
работы.

Обладателями премии об-
ластного парламента в сфере 
социальной защиты населе-
ния в этом году стали 60 луч-
ших работников социальной 
службы из разных городов и 
районов Южного Урала.

Награды лауреатам вручили 
председатель комитета по со-
циальной политике Сергей бу-
яков и депутат Елена Тарасова.

— От имени Законода-
тельного Собрания сердечно 
поздравляю вас с профессио-
нальным праздником. Работа, 
которую вы делаете изо дня в 

день, конечно же, видна нам, 
депутатам. В ответ мы еже-
годно отмечаем самых лучших 
в этой непростой профессии. 
Особенно важно то, что забо-
ту, которую вы дарите, ощуща-
ют жители Челябинской обла-
сти, — обратился к лауреатам 
Сергей Буяков. — Недавно 
я проводил прием граждан. 
Одна из заявителей, пожилая 
женщина, рассказала историю 
про ангела, который приходит 
к ней. Ангел из соцзащиты. 
Люди ценят вашу доброту, 
внимание, которое вы дарите.

ДЕНь РожДЕНиЯ8 июня в россии от-
мечали день социаль-
ного работника. это 
профессиональный 
праздник для более 
чем 15 тысяч южноу-
ральцев, занятых в 
системе социальной 
защиты населения. 
они посвятили себя 
благородному делу — 
работе с теми, кто 
нуждается в помощи, 
будь то многодетные 
семьи или дети-сиро-
ты, ветераны или лю-
ди с ограниченными 
возможностями здо-
ровья. особое внима-
ние сегодня уделяется 
бойцам СВо и членам 
их семей. 

АлекСАНдр ПАТриТееВ. 
фоТо дмиТрия куТкиНА «рАВНодушНых          

у НАС НеТ»
В парламенте наградили 60 лучших соцработников

Премия

В октябре 2023 года по ини-
циативе губернатора Алексея 
Текслера в Челябинской об-
ласти открылся Единый центр 
поддержки и реабилитации 
участников специальной  
военной операции. Уникаль-
ное учреждение запустили в 
самые короткие сроки, и во 
многом это заслуга коллекти-
ва, который возглавил Алек-
сей Банников (на главном 
фото), ставший накануне лау-
реатом премии Законодатель-
ного Собрания.

В сфере социальной за-
щиты Алексей Банников 
работает почти пяти лет, до 
этого руководил Челябинским 
геронтологическим центром, 
затем получил предложение 
участвовать в создании Еди-
ного центра поддержки и реа-
билитации участников специ-
альной военной операции.

Двери центра открыты семь 
дней в неделю, по 12 часов в 
день. Здесь оказывают самый 
широкий спектр услуг бойцам 
спецоперации, организовано 
сопровождение членов их 
семей. В режиме одного окна 
можно получить информацию 
по выплатам и мерам соцпод-
держки, а также консультации 
юристов, психологов, со-
трудников службы занятости. 
Последние помогут составить 
резюме, подобрать вакансию 
на рынке труда, сориенти-
ровать на новую профессию. 
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Алексей ДЕНиСЕНКо
родился 9 июня.
Депутат по Металлур-

гическому избирательно-
му округу № 11, предсе-
датель комитета Законо-
дательного Собрания по 
строительной политике 
и жилищно-коммуналь-
ному хозяйству, входит в 
состав комитета Законо-
дательного Собрания по 
экономической политике 
и предпринимательству.

Анатолий ЕРЕМиН
родился 13 июня.
Депутат по Коркин-

скому избирательному 
округу № 22, заместитель 
председателя Законо-
дательного Собрания, 
входит в состав комитета 
Законодательного Со-
брания по экологии и 
природопользованию.

Александр ШЕСТАКоВ
родился 22 июня.
Депутат по Централь-

ному избирательному 
округу № 16, входит в 
состав комитета Законо-
дательного Собрания по 
социальной политике.

Чтобы узнавать 
новости 

Законодательного 
Собрания раньше всех, 

подписывайтесь 
на наш 

телеграм-канал.

Заслуженные награды представителям социальной 
сферы вручили депутаты Сергей Буяков и Елена Тарасова.

Мнгогие услуги в центре можно получить 
в режиме одного окна.

В Едином центре поддержки и реабилитации 
участников СВО работают настоящие профессионалы.
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Парламентская неделя
леТоПиСь южНого урАлА

В этом году отмечается 450-летие прибытия на южный урал первых казачьих отрядов. В на-
чале XX века, как и теперь, причастность к боевому прошлому казачества являлась частью 
идентичности местных жителей. Поэтому неслучайно, что когда с 1910 года в миассе стала вы-
ходить политико-общественная литературная бытовая и экономическая независимая внепар-
тийная газета «казак», она неоднократно публиковала статьи о военной истории оренбургского 
казачьего войска, объединенные общей темой: «из былого боевого».

Сергей куСкоВ, глАВНый АрхеогрАф огАЧо
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СоВмеСТНый 
СПецПроекТ

«Парламентской недели»
и объединенного 
государственного архива 
Челябинской области.

Мы кратко перескажем эти матери-
алы. Но прежде следует отметить, что 
их не стоит воспринимать как истину в 
последней инстанции. При подготовке 
своих статей журналисты пользовались 
не только научной литературой, но и 
сказаниями и воспоминаниями ста-
риков, а что-то могли и выдумать. Тем 
не менее их романтический взгляд на 
историю Оренбургского казачьего вой-
ска отразил представления казачества о 
самом себе и является частью культур-
ного достояния нашей области.

Первый атаман

Атаману Василию Могутову была 
посвящена передовица номера газеты 
от 16 марта 1914 года. Ее автор, член 
Оренбургской ученой архивной ко-
миссии, полковник Михаил Львович 
Юдин, писал, что сотник дворянской 
роты Иван Куприянович Могутов вме-
сте с сыном Василием (1719 — 1778 гг.) 
были переселены в новопостроенный 
Оренбург и впоследствии участвовали 
в охране границы «от набегов киргиз-
ских шаек».

Сведенные в состав Оренбургского 
нерегулярного корпуса, вместе служи-
ли: городовые казаки, дворяне, сибир-

ские дети боярские, солдаты, калмыки 
и бывшие пленные. В 1748 году все эти 
«рассеянные по краю казаки» по воле 
императрицы Елизаветы составили 
одно Оренбургское нерегулярное  
войско во главе с атаманом Василием 
Могутовым, а еще через семь лет ему 
пожаловали большое войсковое знамя.

Во время Пугачевского бунта под-
полковник Василий Могутов во главе 
отряда казаков участвовал в обороне 
Оренбурга. До самой смерти бригадир 
Могутов продолжал командовать род-
ным войском.

Историк также отметил заботу ата-
мана об облегчении «безжалованных 
и маложалованных казаков» и боевой 
подготовке личного состава. На пожа-
лованных ему землях, в окрестностях 
города Бузулук, он основал село Могу-
тово, — там же после смерти атамана 
был захоронен его прах.

В 1855 году на территории второго 
отдела войска был основан поселок 
Могутовский, центр одноименного 
станичного юрта. 25 декабря 1913 
года в честь годовщины основания 
Оренбурга император присвоил пя-
тому Оренбургскому казачьему полку 
имя первого атамана В.И. Могутова. 
Этот полк комплектовался из казаков 
второго отдела войска (ныне южные 
районы Челябинской области) и дис-
лоцировался в Ташкенте.

«железные люди  
и истинные бойцы»

В 1911 году в газете «Казак» вышла 
серия статей об участии оренбургских 
казаков в войнах XIX столетия. Девя-
тый Оренбургский казачий полк сра-
жался на Балканах в Русско-турецкой 
войне 1828 — 1829 годов. Прибыв на 
границу в августе 1828 года, казаки 

занимались разведкой и сторожевой 
службой. А весной следующего года 
участвовали в боях при Эски-Арна-
ут-Ларе, Козлудже и Кулевчи. Фельд-
маршал Дибич казаков и другие мо-
бильные части свел в летучий отряд, 
громивший «турецкие таборы». Генера-
лы, командовавшие летучим отрядом, 
называли оренбуржцев «железными 
людьми и истинными бойцами».

В награду за самоотверженную 
службу царь пожаловал девятому ка-
зачьему полку знамя с лентой ордена 
Андрея Первозванного и надписью (на 
ленте) «За отличие в Турецкую войну 
1829 г.».

В декабре 1832 года только 364 каза-
ка вернулись домой, остальные погиб-
ли или находились в госпиталях.

казак-девица  
из Верхнеуральской 
станицы

Другие полки также принимали 
участие в боевых действиях. В связи с 
польским мятежом в 1830 году полки 
№ 8 и 11 вошли на территорию Цар-
ства Польского. За подавление мятежа 
полки были награждены знаками от-
личия Царства Польского V и IV сте-
пеней.

В период Крымской войны полки 
№ 1 и 2 были посланы в Севастополь. 
Но, как записал журналист: «…им быть 
при делах не пришлось».

В память о той войне в станицах 
Оренбургского казачьего войска пели 
песню. В ней есть такие слова:

«К нам в Россию англичане
Идут силу испытать.
Ну, французы, англичане,
Выходите, басурмане,
Вызываем вас на бой».

А вот сообщение об участии казаков 
в подавлении Польского восстания 
1863 — 1864 годов свелось у журнали-
ста к истории казак-девицы Варвары 
Зайцевой. Как известно было из сочи-
нения подъесаула Севастьянова, каза-
чья девица Спасского отряда Верхне-
уральской станицы добровольно и «без 
препятствия со стороны родителей» 
записалась во второй полк Оренбург-
ского казачьего войска, чтобы вместе с 
родными братьями «против неприяте-
ля храбро защищать государя и Оте-
чество до последней капли крови».

Второй полк и другие части Орен-
бургского казачьего войска были 
переброшены в мятежный край и 
участвовали в боевых действиях. При 
этом до журналиста о Зайцевой дошли 
только какие-то слухи. Он, например, 
вовсе не упоминает ни имени Варва-
ры, ни места ее жительства до устрой-
ства в полк. Только замечает, что о ее 
ловкости и удали «ходят анекдоты», 
например: «За джигитовку получила 
награду от самой государыни Марии 
Александровны» (жены императора 
Александра II).

Ничего почти не зная о боевых де-
лах казаков в событиях 1863–1864 го-
дов, журналист вновь приводит песню, 
которую по его заверению сложили и 
пели казаки. Приведем последнюю ее 
строфу:

«Казак рубит, казак бьет,
Нигде скрыться не дает.
Казак к делу пригодин,
Бил поляков пять один!»

десять казачьих полков

В период Русско-турецкой войны 
1877 — 1878 годов оренбургские ка-
заки сражались на кавказском театре 
боевых действий. Шестой и седьмой 
полки в ходе боевых действий дви-
гались в составе передового отряда 
и участвовали во многих боях. Про-
блемой войск было распространение 
эпидемий, которые «по счастью» мало 
затронули оренбургских казаков. В ка-
честве некоего вывода журналист заме-
тил: «Наш казак все единичные мелкие 
стычки считает безделицей, настоящим 
же делом считает бои-разгромы вроде 
штурма Карса». По словам журналиста, 
он встречался со служившим в шестом 
Оренбургском казачьем полку казаком 
Кокориным, участником штурма Кар-
ской крепости.

В сентябре 1911 года, в заверша-
ющем своем слове к разделу «Из было-
го боевого», автор раскритиковал идеи 
«уничтожения» казаков за их «государ-
ственный архаизм», озвученные в 1905 
году: «Могут ли казаки тяготиться тем, 
что они считают святыней? — задается 
он вопросом. И отвечает, что орен-
бургское казачество — это «могучая 
сила» и «бесценный алмаз», который 
старается не утратить «исконных ка-
зацких заветов, казацкого культа и его 
морали».

«иЗ былого боеВого»

Казаки Зареченской станицы г. Челябинска 
на джигитовке на учебном полигоне, 1998 год.

В 1748 году «рассеянные 
по краю казаки» 
по воле императрицы 
Елизаветы составили 
одно Оренбургское 
нерегулярное войско 
во главе с атаманом 
Василием Могутовым, 
а еще через семь лет ему 
пожаловали большое 
войсковое знамя.
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12 июня у мемориала «Вечный огонь» в Че-
лябинске состоялась торжественная церемония 
вручения копий боевых знамен воинских частей 
и соединений, сформированных на южном ура-
ле в годы Великой отечественной войны. копии 
дивизионных знамен были переданы на хра-
нение 14 образовательным учреждениям и 
ведомствам региона, в том числе и Законода-
тельному Собранию.
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

ПередАТь ЗНАмя — 
ПередАТь ПАмяТь

Инициатива по восстанов-
лению копий боевых знамен 
принадлежит межрегиональ-
ному гражданско-патриоти-
ческому движению «Полки 
Победы». Первым в этом ряду 
стало знамя 713-го стрелково-
го полка, сформированного 
в 1942 году в Кусе. Затем вос-
становили знамя 171-й стрел-
ковой дивизии, сформирован-
ной в 1942 году в Златоусте. 
После чего в рамках проекта 
были восстановлены знамена 
еще 13 дивизий, сформиро-
ванных на южноуральской 
земле.

Обращаясь к участникам 
церемонии, губернатор Алек-
сей Текслер напомнил, что в 
Челябинской области было 
сформировано более 60 воин-
ских подразделений. 

— Под этими знаменами 
наши деды и прадеды били 
врага. Сегодня уже нынешнее 
поколение воинов защищает 
нашу землю. Я очень рад, что 
знамена будут переданы уч-
реждениям и организациям, 
которые хранят память о за-
щитниках Отечества, — сказал 
глава региона. — Это и сило-
вые ведомства, и различные 
предприятия, и, конечно, 
наши вузы. А это значит, что 
преемственность поколений 
неизменна.

По словам спикера област-
ного парламента олега Гербе-
ра, это историческое событие 
для Челябинска и региона:

— Наша задача — передать 
историческую память о под-
вигах наших прадедов и дедов 
последующим поколениям. 
В областной парламент на 
хранение передано знамя 
85-й стрелковой дивизии. Оно 
займет достойное место в на-
шем музее. На экскурсиях для 
школьников и студентов 
мы будем рассказывать о 
героическом боевом пути 
дивизии, которая вступила в 
неравный бой с фашистскими 
захватчиками в первый же 
день войны, в июне 1941 года. 
И, несмотря на превосходство 
противника, до конца сража-
лась за город Гродно: бойцы 
дивизии проявляли массовый 
героизм, — поделился Олег 
Гербер.

История 85-й стрелковой 
дивизии началась в Челя-
бинске в июне 1931 года. На 

момент начала Великой Оте-
чественной войны она дис-
лоцировалась неподалеку от 
Гродно. Бойцы были подняты 
по тревоге 22 июня 1941 года 
под жесткие удары вражеских 
бомбардировщиков. Неся 
большие потери, части диви-
зии приняли участие в конт-
рударе на Гродно, ворвались 
на окраину города, но были 
вынуждены перейти к обо-
роне. В пригороде Гродно и в 
Белостокском котле дивизия 
понесла большие потери. 15 
июля 1941 года небольшие ее 
остатки под командованием 
полковника Скоробогаткина 
вышли под Могилев.

Официально дивизия рас-
формирована 19 сентября 
1941 года. Однако на этом ее 
история не завершилась. 23 
сентября 1941 года 
Вторая ленинград-
ская стрелко-
вая дивизия 
народного 
ополчения 
была пере-
именова-
на в 85-ю 
стрел-
ковую 
дивизию. В 
действующей 
армии второе 
формирование 
этой дивизии нахо-
дилось с 23 сентября 1941 
года по 9 мая 1945 года. Бойцы 
принимали участие в обороне 
Ленинграда и прорыве его 
блокады, в Ленинградско-
Новгородской, Псковско-
Островской, Прибалтийской 
и других наступательных опе-
рациях, в освобождении Риги 
и боях с курляндской группи-
ровкой.

В день россии прошла патриотическая акция
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В Челябинской области было сформировано более 60 воинских подразделений. 

Преемственность поколений неизменна. Депутаты Законодательного Собрания 
со знаменем 85-й стрелковой дивизии.


